
 

 

Lunes 21 de Octubre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
Cómo incluir a empresas pequeñas y medianas en la construcción de obra pública 

(2024-10-21, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )  

La inclusión de pequeñas y medianas empresas en los proyectos de obra pública del gobierno 
federal representa uno de los principales retos para el sector de la construcción en México. Estas 
compañías enfrentan obstáculos para participar en las grandes obras. A la par, sexenio tras 
sexenio, se ha sistematizado el fenómeno de la concentración de contratos en unas pocas 
manos. Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señala que esta situación afecta principalmente a las empresas más 
pequeñas del sector. "Respecto a las obras que hizo el Ejército, ascienden al 20% del 
presupuesto", explicó. 
 
Constructora del Infonavit 'en la oscuridad'; creación genera dudas 

(2024-10-21, Santiago Rentería Nolasco, El CEO MX (sitio), )  

El vicepresidente de Instituciones del Consejo Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Luis Méndez Jaled, mencionó la empresa constructora podría 
tardar dos años en consolidarse, al menos de manera administrativa o jurídicamente. Más allá de 
eso yo diría que son décadas de estar formando experiencia. No solamente es formar la empresa, 
es el expertise y la carrera profesional y empresarial de un constructor. Consideró que la creación 
de la empresa de construcción cerraría la opción al trabajador para elegir las opciones de 
vivienda. Remarcó que el Infonavit es una institución financiera más que un órgano de 
construcción. Luis Méndez Jaled consideró que el Infonavit requiere una reforma profunda en 
los créditos y en el acceso de la vivienda a los trabajadores. 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
CMIC. SpaceX dispara plusvalía en Matamoros 

(2024-10-21, Reuters, Milenio Diario, . 26)  

En los últimos meses, el precio de los terrenos, tanto para vivienda como para el ramo industrial 
y comercial, en Matamoros registró mayor plusvalía debido a su cercanía con las operaciones de 
SpaceX, informó Pablo Haro Panduro, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Tamaulipas. Los lanzamientos de la firma de Elon Musk se pueden 
observar desde la ciudad mexicana. 
 
CMIC Puebla: Crece 4.7% industria de la construcción y su impacto económico 

(2024-10-21, Redacción, Lo de Hoy PUE (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Puebla (CMIC), 
Gustavo Vargas Constantini, refrendó el peso del sector, luego que la actividad económica se 
triplicó con crecimientos del 4.7 por ciento, de los cuales 27 por ciento se aportaron por esa 
industria. Destacó que Puebla creció en un rango superior de crecimiento con respecto a la media 
nacional, al señalar que la CMIC es un espacio para compartir ideas, fortalecer alianzas y renovar 
el compromiso con la calidad y seguridad en los proyectos. 
 
Hay preocupación en CMIC Jalisco por proyecto de vivienda del Gobierno Federal 
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(2024-10-21, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El ambicioso proyecto de vivienda social anunciado por la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum que contempla la construcción de un millón de casas a través de una mega 
constructora administrada por Infonavit, ha generado preocupación entre los desarrolladores y la 
iniciativa privada, detalló en entrevista para "Así las Cosas" el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción en Jalisco, Juan Manuel Chávez Ochoa. Explicó que, aunque 
es positiva la intención del gobierno federal de proporcionar vivienda digna a cada vez más 
mexicanos, desde CMIC consideran riesgoso que se concentre la construcción de las casas en 
una sola entidad como Infonavit, ya que esto podría limitar la competencia y afectar a más de 
7,000 empresas. 
 
AMLO entrega del Tren Maya, pero lo deja inconcluso 

(2024-10-20, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

Aunque un día antes de finalizar su administración el hoy expresidente Andrés Manuel López 
Obrador dio por concluida la construcción de los 1,500 kilómetros de vía férrea que conforman el 
recorrido del Tren Maya, se mantienen inconclusos no solo los tramos 6 y 7 que van de Tulum a 
Escárcega, sino que estaciones como la de Cancún siguen en obra y sin fecha para finalización. 
Desde mucho antes de que el hoy expresidente López Obrador concluyó su mandato, en el sur 
de Quintana Roo era evidente que no se iba a poder concluir la obra emblemática de la llamada 
Cuarta Transformación. Desde agosto de este año, Josué Osmani Palomo Colín, empresario 
miembro de la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción (CMIC) y tesorero de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Chetumal, dijo a El Economista 
que el proyecto no estará listo sino hasta mediados de 2025. 
 
Programa de Vivienda y Regulación mejorará condiciones habitacionales del país 

(2024-10-20, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

Empresarios del sector de la construcción del estado de Puebla coincidieron en que el nuevo el 
programa federal de Vivienda y Regulación, propuesto por la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, ayudará a mejorar las condiciones habitacionales del país, al tratarse de un 
proyecto con gran potencial. Gustavo Vargas Constantini, presidente local de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), reconoció que actualmente algunas 
viviendas no satisfacen las necesidades de las personas, por lo que esta iniciativa hará que se 
construyan un millón de nuevos hogares en mejores condiciones. 
 
Gustavo Vargas reitera la importancia del sector de la construcción en el desarrollo de 
Puebla 

(2024-10-20, Alma Méndez, Diario Puntual PUE (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Puebla (CMIC), 
Gustavo Vargas Constantini, refrendó el peso del sector, luego que la actividad económica se 
triplicó con crecimientos del 4.7 por ciento, de los cuales 27 por ciento se aportaron por esa 
industria. Destacó que Puebla creció en un rango superior de crecimiento con respecto a la media 
nacional, al señalar que la CMIC es un espacio para compartir ideas, fortalecer alianzas y renovar 
el compromiso con la calidad y seguridad en los proyectos. 

Diario Puntual PUE (sitio),  
 
Murguía buscará que contratistas locales trabajen en el Tren Mex-Qro 

(2024-10-21, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  
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En busca de impulsar al sector de la construcción del estado, Guadalupe Murguía, coordinadora 
de los senadores del Partido Acción Nacional refirió que buscará ayudarlos y sean incluidos en 
los trabajos de obra del Tren México-Querétaro; con el objetivo que se tenga derrama económica 
para el gremio por estas labores. Recordar que con este anuncio, también la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción en el estado ya levantó la mano para colaborar con el Ejército 
Mexicano, el presidente de la agrupación Óscar Hale Palacios destacó que tienen disponibilidad 
para abonar en las labores. 
 
PRIMEROS 6 DEL GABINETE. 

(2024-10-21, Redacción, Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), )  

En la lejanía de seis meses y seis días de distancia entre la elección y la toma de posesión del 
cargo de Gobernador del Estado, OSCAR EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR ya dio su primera 
señal de quienes le acompañaran durante el sexenio o menos, de su administración del Estado 
de Chiapas. Los primeros en arribar al círculo del poder fueron los amigos cercanos y paisanos 
de RAMÍREZ AGUILAR en el Congreso del Estado: MARIO FRANCISCO GUILLÉN GUILLÉN en 
la Presidencia de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) y LUIS IGNACIO AVENDAÑO 
BERMÚDEZ en la Presidencia de la Mesa Directiva del Congreso. Hay que considerar en el 
nombramiento de los primeros seis titulares de secretarías para el próximo gobierno 2024-2030 
que devienen de compromisos políticos, amigos y seguramente algunos recomendados a los que 
se les da el beneficio de la duda como el caso de la Secretaria de Infraestructura, ANAKAREN 
GÓMEZ ZUARTH, quien según la opinión pública, su único mérito es ser la primera mujer 
Presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y "ser una 
constructora exitosa". 
 
Sólo para enterados 

(2024-10-21, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El gobernador electo de Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, sostuvo una reunión de trabajo con 
la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Edna Elena Vega Rangel; el 
subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, Víctor Hugo Hofmann Aguirre y la próxima 
secretaria de Infraestructura de su gobierno Anakaren Gómez Zuart. A través de sus redes 
sociales, Eduardo Ramírez dio a conocer que se construirán 15 mil viviendas para 
derechohabientes y 30 mil para no derechohabientes, y que buscará el apoyo de la presidenta 
de México para ampliar el padrón de beneficiados. 
 
Va NL por 'megaobras' en el sexenio de Sheinbaum 

(2024-10-21, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Nuevo León entregó al 
gobierno de Claudia Sheinbaum, presidenta de México, un paquete de más de 20 obras 
prioritarias que según un consenso van a impulsar el desarrollo y crecimiento del estado. En 
conjunto dichas obras representan $154,620 millones de pesos, según un análisis realizado por 
El Horizonte con información exclusiva proporcionada por la cámara de la construcción y a la cual 
tuvo acceso. Los constructores esperan que algunos de estos proyectos sean tomados en cuenta 
dentro del Presupuesto 2025 el cual se presentará a más tardar el 15 de noviembre. 
 
Ventas inmobiliarias en Mazatlán caen 50% por ola de violencia en Sinaloa 

(2024-10-21, Redacción, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  
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La violencia no ha parado la obra pública en Mazatlán, sin embargo, los constructores temen que 
se termine el material, porque algunas compañías no están surtiendo para no exponer sus 
camiones y mercancías en las carreteras. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción en la zona sur, Hugomar Peraza Ponce, menciona que hasta el momento 
no han detenido las labores en la obra, pero lo que sí les preocupa es que se termine el material, 
ya que las unidades que abastecen no vienen por temor a la violencia y que el seguro no les 
responda. 

 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Inicios de construcción de viviendas aumentan 

(2024-10-21, Reuters, El Economista, . 38)  

La construcción de viviendas unifamiliares en Estados Unidos se disparó en septiembre, pero el 
exceso de oferta de casas nuevas los posibles compradores que esperan tasas hipotecarias más 
bajas plantean un reto a corto plazo. Las viviendas unifamiliares iniciadas, que representan la 
mayor parte de la construcción de viviendas, aumentaron 2.7% hasta una tasa anual 
desestacionalizada de 1.027 millones de unidades el mes pasado, informó la Oficina del Censo 
del Departamento de Comercio. 
 
La política de vivienda 

(2024-10-21, Gaby Salido, El Sol de México, . 22)  

Después del anuncio en "la mañanera del pueblo" del pasado lunes, el tema inmobiliario y la 
vivienda se colocaron nuevamente en el debate público estos últimos días. A pesar de que la hoy 
presidenta Claudia Sheinbaum había señalado desde el 1° de octubre que su gobierno sería "el 
sexenio de la vivienda", no había definido públicamente las acciones a seguir. Más de 600 mil 
millones de pesos se invertirán a partir del próximo año, de acuerdo con los datos estimados, 
para construir un millón de viviendas y regularizar otro millón a través de sus respectivas 
escrituras. Será el Infonavit quien se encargue de construir 500 mil viviendas nuevas para los 
derechohabientes, y la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) realizará las otras 500 mil para 
quienes no tienen acceso a un crédito tradicional. 
 
Sin vivienda no hay prosperidad compartida 

(2024-10-21, Emilio Ulloa Pérez, Reporte Índigo, . 8)  

Con la finalidad apoyar particularmente a poblaciones vulnerables como mujeres jefas de familia, 
jóvenes, población indígena y adultos mayores, la presidenta Claudia Sheinbaum ha presentado 
a la nación el Programa de Vivienda y Regularización, a través del cual se construirá un millón 
de viviendas y se entregará un millón de escrituras. 
 
De aciertos y tropiezos. La política de vivienda 

(2024-10-21, Gaby Salido, Ovaciones, . 26)  

Después del anuncio en "la mañanera del pueblo" del pasado lunes, el tema inmobiliario y la 
vivienda se colocaron nuevamente en el debate público estos últimos días. Más de 600 mil 
millones de pesos se invertirán a partir del próximo año, de acuerdo con los datos estimados, 
para construir un millón de viviendas y regularizar otro millón a través de sus respectivas 
escrituras. Será el Infonavit quien se encargue de construir 500 mil viviendas nuevas para los 
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derechohabientes, y la Comisión Nacional de Vivienda (CONAVI) realizará las otras 500 mil 
viviendas para quienes no tienen acceso a un crédito tradicional. 

El Sol de México (sitio),  
 
Estados Unidos detonará nuevo impulso en México para el 2025: Julius Baer 

(2024-10-21, Yolanda Morales, El Economista, . 6)  

El Producto Interno Bruto (PIB) de México registrará un crecimiento de 1.9% en el primer año de 
gobierno de Claudia Sheinbaum alentado, principalmente, por el dinamismo de Estados Unidos, 
según el banco privado Julius Baer. El experto descartó que el impacto positivo del nearshoring 
se vea reflejado el próximo año, pero asumió que el terreno seguirá preparándose para las 
acciones que a nivel interno fomentarán inversiones domésticas y extranjeras. Creemos que el 
nearshoring no es una oportunidad exclusiva para los estados del norte y bajío, aunque sí tienen 
ventajas significativas debido a su proximidad con Estados Unidos como los costos de 
transportación, clusters tecnológicos y mano de obra calificada. 
 
En Concreto // Diálogo intenso; inicia debate por iniciativa de Infonavit ¡Y próxima 
reducción en precios del cemento! 

(2024-10-21, Mariel Zúñiga, ContraRéplica, . 13)  

Este 22 de octubre ingresa la iniciativa que propone modificar el artículo 123 del Infonavit para 
que vuelva a ser constructora de vivienda. Todo va fast track. Hay un interés particular del 
gobierno porque inicie los trabajos para tomar de los recursos de su gran bolsa y empiece a 
construir las 500 mil viviendas, el 50% de la meta del programa de la Presidenta Sheinbaum para 
este sexenio. 

Contra Réplica CDMX (Sitio),  
 
Sin vivienda no hay prosperidad compartida 

(2024-10-21, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), )  

Con la finalidad de apoyar particularmente a poblaciones vulnerables como mujeres jefas de 
familia, jóvenes, población indígena y adultos mayores, la Presidenta Sheinbaum ha presentado 
a la Nación el Programa de Vivienda y Regularización, a través del cual se construirá un millón 
de viviendas y se entregará un millón de escrituras. La construcción y la regularización de 
viviendas en México no sólo habrá de generar mejores condiciones de bienestar para millones 
de mexicanas y mexicanos, sino también será un factor que impulse el crecimiento económico 
con distribución de la riqueza, prosperidad compartida. 

Quadratín México (sitio), Quadratín JAL (sitio), Reporte Índigo (sitio),  
 
Empresarios y Trabajadores Rechazan Plan de Vivienda Propuesto por la Presidenta 
Sheinbaum  
(2024-10-21, Redacción, Cambio 22 YUC (sitio), )  

Durante la celebración de la 132 Asamblea General Extraordinaria del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) los representantes del sector de los 
trabajadores y el empresarial se manifestaron en contra de que el Instituto construya vivienda. La 
reciente propuesta de reforma al artículo 123 de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos busca ampliar el mandato del Infonavit para que pueda construir vivienda para que 
los trabajadores la puedan rentar y, posteriormente, si les interesa, adquirirla. 
 
Condominios, el mayor problema en la reconstrucción de Acapulco 
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(2024-10-21, Omar Brito, Milenio (sitio), )  

A un año del impacto de Otis, la reconstrucción de Acapulco ha logrado avances en la mayoría 
de los rubros. La amenazada que representó el huracán John no la frenó la recuperación de 
hoteles, restaurantes, bares y hasta de la vivienda popular. Sin embargo, el reto persiste en los 
condominios que al paso de la Costera Miguel Alemán y de la zona Diamante se observan aún 
destruidos. 
 
#Entrelíneas | ¿Está en ciernes la revolución inmobiliaria? 

(2024-10-21, Redacción, Expansión MX, )  

Las condiciones y circunstancias para la vivienda en México no han sido del todo buenas en los 
últimos años y podría decirse que la tendencia a la baja que ha registrado ha sido transexenal. 
El pasado 14 de octubre, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció la construcción de un millón 
de viviendas con una inversión de 600,000 millones de pesos (mdp) , aproximadamente, para los 
próximos seis años, dirigidas a trabajadores de bajos ingresos y a quienes no tengan un empleo 
formal pero que en algún momento hayan cotizado en el Infonavit; también, podrán acceder a 
una vivienda propia personas sin seguridad social de bajos ingresos a través de créditos con 0% 
de interés. 
 
Emilio Ulloa 

(2024-10-21, Redacción, Sinaloa Quadratin SIN (sitio), )  

Con la finalidad de apoyar particularmente a poblaciones vulnerables como mujeres jefas de 
familia, jóvenes, población indígena y adultos mayores, la Presidenta Sheinbaum ha presentado 
a la Nación el Programa de Vivienda y Regularización, a través del cual se construirá un millón 
de viviendas y se entregará un millón de escrituras. Tener un lugar donde vivir, el derecho a una 
vivienda digna como establece el artículo cuarto de la Constitución, es el basamento que hace 
posible que toda persona pueda realmente desarrollar una vida plena en la sociedad. 
 
Un millón de casas 

(2024-10-21, Redacción, Factor Coahuila COAH (Sitio), )  

La presidente de México, Dr. Claudia Sheinbaum, hace algunos días anunció su programa de 
vivienda mediante el cual se tiene proyectado construir y vender un millón de viviendas a lo largo 
y ancho del país. La industria de la vivienda es un detonante importante para el crecimiento y 
desarrollo de cualquier economía, la inversión que se puede realizar tanto en material como en 
mano de obra convierte a la misma inversión en generadora de más inversión no únicamente 
para ese sector industrial sino para toda la economía. 
 
México y la India fortalecen relaciones e impulsan inversiones 

(2024-10-21, Redacción, El Chamuco CDMX (sitio), )  

En un esfuerzo por fomentar el flujo de inversiones entre México y la India, senadoras y 
senadores mexicanos se reunieron este viernes con Nirmala Sitharaman, ministra de Finanzas y 
Asuntos Corporativos de la India. Durante el encuentro, ambos países reafirmaron su 
compromiso de fortalecer sus lazos económicos y comerciales. Yeidckol Polevnsky Gurwitz, 
presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores Asia-Pacífico, destacó que México está "muy 
interesado" en aumentar los negocios con la India, con el objetivo de promover un intercambio 
de inversiones entre empresarios de ambas naciones. Señaló que, gracias a la frontera 
compartida de más de tres mil kilómetros con Estados Unidos, México trabaja en estrategias para 
aprovechar el nearshoring y atraer inversiones internacionales. 

https://www.efinf.com/clipviewer/9523366f997f65d371ff733871cab972?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a62c3a5fb4b34cdc348b9ba99fccc0fe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0bceb5c096fd170317fab6be7433eab6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/45b93ba75ee979bddf3ff8162a990b2f?file


 

 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Repunta 7.9% nivel de operaciones en el puerto de Manzanillo 

(2024-10-21, Redacción, Milenio Diario, . 22)  

Con el movimiento de un millón 476 mil toneladas de carga general entre enero y septiembre del 
presente año, el puerto de Manzanillo incrementó en 7.9 por ciento sus operaciones con respecto 
al mismo periodo de 2023, consolidándose como la puerta de entrada salida de mercancías más 
importante del país en el océano Pacífico. De acuerdo con la Administración del Sistema 
Portuario Nacional Manzanillo, dependiente de la Secretaría de Marina, el promedio mensual de 
movimiento de carga se colocó en 123 mil toneladas, con lo que se superó también la capacidad 
dinámica récord de la terminal de 120 mil toneladas mensuales. 
 
Marina invertirá 688 mdp para favorecer el arribo de cruceros a Cabo San Lucas 

(2024-10-21, Yeshua Ordaz, Milenio Diario, . 1, 22 23)  

La Secretaría de Marina publicó el Programa Maestro de Desarrollo del puerto de Cabo San 
Lucas 2024-2029, en el cual se detalla que se destinarán 688 millones 397 mil 95 pesos los 
próximos cinco años para su expansión y mantenimiento. De acuerdo con el documento de la 
Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Cabo San Lucas, se tienen planeadas 
nuevas obras y modernización de infraestructura y equipamiento tanto por la Administración del 
Sistema Portuario Nacional Cabo San Lucas como de concesionarios. 
 
Están contaminados 50% de ríos, lagos 

(2024-10-21, Victor Osorio, Reforma, . 1)  

La mitad de los sitios superficiales (ríos, lagos y lagunas) del País y casi un tercio de los 
subterráneos resultaron reprobados en la evaluación de calidad del agua correspondiente a 2023, 
mientras que al menos cinco rios presentan muy fuerte contaminación. Puebla, Veracruz, Jalisco 
y Tlaxcala están contaminados 50% de ríos, lagos. 
 
Sin control, 45 mil mdp en 7 programas sociales 

(2024-10-21, Yalina Ruiz, El Universal, . 1, 6)  

A pesar de que el gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador otorgó durante su 
sexenio más de 45 mil 400 millones de pesos a siete programas sociales que fueron prioritarios 
en administración, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval) observó que no se contaba con los criterios mínimos de aprobación de sus indicadores, 
además de que les hicieron falta los acompañamientos técnico y metodológico. 

 

Asesinan a sacerdote defensor de indígenas 

(2024-10-21, Gaspar Romero, Excélsior, . 1, 16)  

El sacerdote Marcelo Pérez, defensor de los pueblos indígenas y los derechos humanos, fue 
asesinado a tiros ayer, en el barrio Cuxtitali de San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, luego de 
oficiar una misa. El párroco, de origen tsotsil, recibió diversos impactos de bala por parte de dos 
personas que viajaban a bordo de una motocicleta y que huyeron. De acuerdo con información 
preliminar, dos miembros de la organización delictiva de Los Motonetos, brazo armado del grupo 
criminal Sentimientos de la Nación, fueron los que dispararon contra el cura en cinco ocasiones. 
 
Cártel venezolano opera en CdMx una red de trata 
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(2024-10-21, Xavier Jiménez, Milenio Diario, . 1, 6)  

El grupo criminal venezolano Tren de Aragua tiene bajo su control al menos a 90 mujeres, 
originarias de ese país sudamericano, para explotarlas sexualmente en la Ciudad de México. De 
acuerdo con investigaciones ministeriales, la banda, surgida en las prisiones de Venezuela, tiene 
por ahora su bastión en la avenida Sullivan de la colonia San Rafael, pero ya se expandió a otras 
zonas como La Merced y Tlalpan, además de que ofrece servicios a hoteles en Guerrero, 
Cuauhtémoc, Juárez y Buenavista. 
 
Asesinan a sacerdote tsotsil en Chiapas 

(2024-10-21, Elio Henríquez, La Jornada, . 1 3)  

El sacerdote tsotsil Marcelo Pérez Pérez, de 50 años, fue asesinado ayer de varios tiros cuando 
salía de oficiar una misa en el barrio Cuxtitali, de esta ciudad. Pérez Pérez, originario del 
municipio de San Andrés Larráinzar, en los Altos de Chiapas, recibió amenazas de muerte 
durante años, pero rechazó recibir protección. Al iniciar la misa de las 12 horas en la catedral, el 
obispo de San Cristóbal de las Casas, Rodrigo Aguilar Martínez, dijo con VOZ quebrada: "esta 
mañana le han dado muerte al padre Marcelo Pérez Pérez. Salía de la misa en Cuxtitali y a 
escasos 50 metros lo acribillaron con varios balazos. 
 
Lidera ya México como proveedor de tecnología avanzada hacia EU 

(2024-10-21, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1, 4)  

México superó a China y Taiwán en agosto como el mayor proveedor de productos de tecnología 
avanzada al mercado estadounidense. Según datos del US Census Bureau, en ese mes las 
exportaciones mexicanas de alta tecnología fueron por 9.8 mil millones de dólares, mientras que 
las de China, de 8.7 mil millones, y las de Taiwán, de 8.5 mil millones. En lo que va del año, el 
país ha vendido 62.4 mil millones de dólares por estas mercancías. 
 
México incentivará inversiones para la producción de semiconductores 

(2024-10-21, Roberto Morales, , El Economista, . 1, 28)  

México planea mejorar los incentivos fiscales para atraer inversiones en la producción de 
semiconductores, con el objetivo de cerrar la brecha con Estados Unidos en materia de apoyos 
a la cadena productiva. Inversionistas de ambos países han mostrado interés en impulsar la 
industria de semiconductores en México, según el subsecretario de Comercio Exterior, Luis 
Rosendo Gutiérrez. 
 
Salud desmiente el mito de Dinamarca 

(2024-10-21, Carlos Tovar, El Sol de México, . 1, 4 5)  

Un reciente diagnóstico del sistema de salud en México desmonta el mito de que el país podría 
alcanzar los estándares de Dinamarca en atención médica. Con la prevalencia de enfermedades 
crónicas al alza y un desplome en la cobertura de vacunación, el reporte destaca que aún hay un 
largo camino por recorrer. El mensaje es claro: México no es Dinamarca. México enfrenta rezagos 
importantes en su sistema de salud. 
 
Buscan mantener cargo 644 juzgadores  
(2024-10-21, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1, 4)  

Al menos 644 de los 850 jueces y magistrados que serán electos en los primeros comicios del 
Poder Judicial buscarán mantener sus cargos y competirán en las elecciones que renovarán a 

https://www.efinf.com/clipviewer/82e201439b61f9fdef8a5c18543c2be4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9b526c2eba2822dc9efb4d6ea79ec580?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2ea6edb0b8fb514fccf0d34e6bb81f4e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e11a354b60ac5d2e820d8720f2d9798f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/02a22922215a6b3ee209ec80dfd37458?file


 

 

jueces, magistrados y ministros en todo el país. Por otro lado, algunos jueces y magistrados ya 
están declinando su participación en la elección de juzgadores. 
 
Matan a sacerdote; ahora en Chiapas 

(2024-10-21, Lillian Reyes, 24 Horas, . 1, 11)  

El asesinato del sacerdote chiapaneco, Marcelo Pérez Pérez, de 51 años, reconocido por su 
activismo en favor de los derechos humanos de los indígenas en Chiapas, cimbró a todos los 
sectores de la sociedad. La Compañía de Jesús en México condenó el crimen en contra del 
clérigo de la iglesia de Guadalupe, en San Cristóbal de las Casas, y rechazó cualquier intento de 
minimizar este hecho como un incidente aislado. 
 
Empresarios se suben al segundo piso de la 4T 

(2024-10-21, Gabriel Nava, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

El arranque de la administración de Claudia Sheinbaum se caracterizó, entre otras cosas, por 
lograr un consenso y altas expectativas entre la clase empresarial nacional y extranjera, que 
observa en su proyecto de nación una gran oportunidad de negocio. Ante la llegada de un nuevo 
sexenio, una de las interrogantes de mayor trascendencia para propósitos del crecimiento 
económico del país era saber si las actividades empresariales de las compañías recibirían con 
agrado la continuidad de un régimen político que ha sido diametralmente distinto a los que 
gobernaron el país décadas atrás. 
 
Seguridad, el tema prioritario 

(2024-10-21, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1, 6)  

La estrategia contempla el despliegue de Unidades Especiales en municipios con alta incidencia 
de homicidios para identificar líderes criminales y ejecutar cateos y órdenes de aprehensión. Sin 
embargo, uno de los mayores desafíos para avanzar en este objetivo es el fortalecimiento de las 
policías locales, cuya falta de capacitación y recursos limita su capacidad para enfrentar el avance 
de las organizaciones criminales, que se vuelven cada vez más sofisticadas y extendidas. 
 
Cobra la Sedena 69 mdp por combatir incendios forestales 

(2024-10-21, Jorge X. López, 24 Horas, . 6)  

En cuatro años, la Comisión Nacional Forestal (Conafor) pagó a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) un total de 68.6 millones de pesos por apoyar en el combate de 28 incendios 
forestales, dentro de un convenio que tienen celebrado entre ambas dependencias. En el 
convenio, la Conafor también está obligada a cubrir los gastos, si acaso se generaran, en los 
aeropuertos, por actividades que realice la Sedena. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Empresarios se suben al segundo piso de la 4T 

(2024-10-21, Gabriel Nava, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

El arranque de la administración de Claudia Sheinbaum se caracterizó, entre otras cosas, por 
lograr un consenso y altas expectativas entre la clase empresarial nacional y extranjera, que 
observa en su proyecto de nación una gran oportunidad de negocio. Prueba de ello es la 
expresión de Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial en la 
inauguración del congreso del COMCE, en la que sentenciós "Había muchas expectativas de 
escuchar a la presidenta, hacia dónde se dirige, qué piensa en su gobierno orientar; y nos dio 

https://www.efinf.com/clipviewer/3dc7634040b0540e5eb726bdb9ae3a8a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/05d3c5646f90101fc092f11326cfd13e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f59c181c74bd38e7096097fcddf7c831?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4db41bfb7277155c093d69e54d727ed0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/05d3c5646f90101fc092f11326cfd13e?file


 

 

mucho gusto saber que va en la parte de la integración en relación al tema del tratado de libre 
comercio, que está como número uno en su agenda, eso para nosotros es muy importante". 
 
La reforma energética impactará a pymes: IP 

(2024-10-21, Jordan Saucedo, Milenio Diario, . 29)  

La aprobación de la reforma energética, que regresa a Petróleos Mexicanos y la Comisión 
Federal de Electricidad la figura de empresas públicas del Estado, tendrá impacto en las 
pequeñas y medianas empresas (pymes), consideról la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex). En comunicado, la agrupación indicó que una se sus principales 
inquietudes es el daño que puede tener una concentración de poder en la libre competencia y en 
el acceso a energías limpias. 
 
Tomará hasta 2 años crear el 'Infonavit constructor' 
(2024-10-21, Fernando Navarrete, El Financiero, . 25)  

La Canadevi estimó que le tomará hasta 24 meses al Infonavit crear una constructora capaz de 
edificar medio millón de viviendas en el sexenio, además de desarrollar una plataforma de 
proveedores y procesos. "Es una tarea muy grande de realizar, muy difícil de procesar y no es 
en el corto plazo, la generación de una empresa de este tamaño cuesta mucho. Calculamos que 
entre 18 y 24 meses", dijo Alberto Moreno, presidente de Canadevi. 
 
Buscan impulsar a PYMES 

(2024-10-21, Redacción, El Heraldo de México, . 22)  

El presidente de la Concanaco Servytur, Octavio de la Torre, por medio de la Vicepresidencia de 
Economía Digital, dirigida por Philippe Boulanger, tuvo una reunión con líderes del sector digital 
de México, para tratar temas para el desarrollo de las Pymes. 
 
Coparmex expresa preocupación por reforma energética, pronostica impacto a PyMEs 

(2024-10-21, Jordan Saucedo, Milenio (sitio), )  

Con la aprobación de la reforma que regresa a Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), como empresas públicas del Estado, la Confederación Patronal 
de la República Mexicana, expresó su preocupación por la aprobación. En comunicado la 
agrupación indicó que uno se sus principales inquietudes es el impacto de puede tener una 
concentración de poder en la libre competencia y en el acceso a energías limpias, especialmente 
para las Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs). 
 
Coparmex pide que Pymes sean contempladas en la reforma energética 

(2024-10-21, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

Ante la reciente aprobación de la reforma energética, en donde Petróleos Mexicanos (Pemex) y 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) serán empresas públicas del Estado, la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) consideró que las Pequeñas y Medianas 
Empresas (Pymes) deben participar en las mesas de trabajo de discusión de las leyes 
secundarias, además, de que "juegan un papel clave en el desarrollo de un sector energético 
más dinámico, descentralizado e innovador". 

24 Horas,  
 
La Coparmex pide incluir a pymes en reforma energética 

(2024-10-21, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  
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La reforma energética aprobada que convierte a Pemex y CFE en empresas públicas del Estado, 
genera preocupación por el impacto que esta concentración de poder tendrá en la libre 
competencia y en el acceso a energías limpias, especialmente para pymes, advirtió Coparmex. 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), dijo que estamos convencidos 
de que las pequeñas y medianas empresas juegan un papel clave en el desarrollo de un sector 
energético más dinámico, descentralizado e innovador. 
 
CONCANACO promueve Marketplace para impulsar el crecimiento de las PYMES en 
México 

(2024-10-21, Redacción, Crónica Regional QRO (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de México 
(CONCANACO SERVYTUR) presentó el 2° Estudio de Digitalización de PYMES, con el objetivo 
de medir la evolución de las pequeñas y medianas empresas en ventas, eficacia y 
apalancamiento financiero. Durante la reunión, encabezada por Octavio de la Torre, presidente 
de CONCANACO, se destacó la importancia de la digitalización para enfrentar los retos del 
mercado actual. La CONCANACO también anunció la creación de una agenda de capacitación 
para 2025, con el fin de cerrar la brecha digital en los sectores de comercio, servicios y turismo. 
 
Advierten de riesgos por la calidad de mercancías chinas 

(2024-10-21, Sharon Mercado, El Universal (sitio), )  

China exporta alrededor de 20 mil toneladas diarias de mercancías a nivel global, incluyendo a 
México, con precios más bajos que la competencia. Esto, además de afectar ventas de 
comerciantes locales, representa riesgos pues la calidad de los productos no siempre es la mejor, 
explicó el organismo Normalización y Certificación NYCE. Según un estudio de la Asociación 
Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) y la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), casi 20% de los 
productos electrónicos y tecnológicos en México provienen del mercado gris. 
 
Industria farmacéutica india apuesta por México como nuevo destino de inversión 

(2024-10-21, Redacción, Notigram Dgo (Sitio), )  

Durante la Cumbre de Comercio e Inversión India-México, titulada «Mejorar la colaboración en 
materia de comercio e inversión», líderes empresariales de México e India firmaron un acuerdo 
para aprovechar las oportunidades del nearshoring y fomentar futuros vínculos comerciales entre 
ambos países. Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, coincidió 
en la necesidad de fortalecer los lazos comerciales y de inversión entre México e India, resaltando 
el rol de México como puerta de entrada al mercado estadounidense. 
 
India apuesta en México para invertir e impulsar industria nearshoring 

(2024-10-21, Redacción, Diario Evolución EDO.MEX (sitio), )  

Líderes empresariales de México e India firmaron un acuerdo para aprovechar las oportunidades 
del nearshoring y fomentar los vínculos comerciales entre ambos países, durante la Cumbre de 
Comercio e Inversión India-México, donde se dio a conocer que sectores como farmacéutica, 
tecnologías de la información, manufactura y movilidad están interesados en invertir en México. 
Francisco Cervantes, presidente del CCE, enfatizó la importancia de fortalecer los lazos 
comerciales y de inversión entre los dos países asegurando que México se posiciona 
estratégicamente como una puerta de entrada al mercado estadounidense. Finalmente, 
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Cervantes y Sitharaman coincidieron en que el sector privado debe liderar estas iniciativas de 
colaboración. 
 
Disminuye arribo de comerciantes y turistas guatemaltecos 

(2024-10-21, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

Este año, de manera histórica, el sector comercial de Tapachula se ha visto afectado en sus 
finanzas. La actividad que mantenía por la llegada de turistas y comerciantes de Guatemala cayó 
estrepitosamente en el reciente bimestre. Se considera que es consecuencia de las trabas 
impuestas por la Secretaría de Comunicaciones y Transporte (SCT) para el ingreso de camiones 
del vecino país y la ola de inseguridad que limitan las expectativas para el cierre del 2024. Jorge 
Alfredo Gálvez Sánchez, consejero de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), afirmó que el fin de año representa la temporada más esperada, porque las ventas 
repuntaban por el Buen Fin y fiestas decembrinas, pero ahora el panorama es incierto. 
 
El Contador // 21 de octubre de 2024 

(2024-10-21, El Contador, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Octavio de la Torre, creó la Comisión Estratégica de Alto Nivel de 
Asesores del Sector Privado en Tratados de Libre Comercio. Este nuevo organismo buscará 
actuar como un órgano consultivo enfocado en comercio, servicios y turismo, tres sectores 
fundamentales para la economía mexicana. La comisión reunirá a un grupo selecto de expertos 
y especialistas para analizar, defender y fortalecer la posición de México en las negociaciones 
internacionales de tratados de libre comercio. La comisión no sólo se encargará del tratado con 
Norteamérica, sino también de los 14 que se tienen con más de 50 países. 

Cadena Política MEX (Sitio),  
 
El director del Infonavit, Octavio Romero Oropesa, insiste en la creación de una empresa 
para construir un millón de viviendas a pesar de las críticas. 
(2024-10-21, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

En la Asamblea General Extraordinaria número 132 del Infonavit, su director, Octavio Romero 
Oropesa, reafirmó el compromiso de avanzar con el plan de construir un millón de viviendas 
durante el actual sexenio, a pesar de la oposición de sectores empresariales y trabajadores. 

Romero Oropesa destacó la importancia del diálogo para persuadir a los sectores sobre la 
necesidad de reformar el artículo 123 de la Constitución, actualmente en discusión en el 
Congreso. Por otro lado, José Medina Mora, presidente de Coparmex, expresó su preocupación 
por la situación del Infonavit, señalando una cartera vencida del 19% y un estancamiento en el 
otorgamiento de créditos. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Tolvanera // Tenazas 

(2024-10-21, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

La relación México-Estados Unidos, asimétrica por siempre, apretó de nuevo a la parte débil. Las 
tenazas aprisionan. Dos incidentes marcados por el tiempo configuran un solo y demoledor 
mensaje. Genaro García Luna, el emblema de una política agresiva, descontrolada y corrupta 
que pretendía combatir al crimen y terminó abrazándolo, fue condenado a 38 años de prisión por 
sus delitos de narcotráfico. 
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Jaque Mate // En desacato 

(2024-10-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

La presidenta Sheinbaum rechazó este 18 de octubre retirar la publicación del decreto de reforma 
judicial del Diario Oficial de la Federación como ordenó la juez decimonovena de distrito de 
Coatzacoalcos, Nancy Juárez Salas. La orden surgió como un incidente en un juicio de amparo, 
ya que el gobierno federal desacató previamente una suspensión provisional que impedía 
publicar la reforma. 
 
Historias De NegoCEOs // El difícil futuro de Zoé Robledo 

(2024-10-21, Mario Maldonado, El Universal, . 10)  

La posición del director del IMSS, Zoé Robledo, en el segundo piso de la Cuarta Transformación 
es cada vez más complicada: de perfilarse como un posible secretario de Gobernación en el 
gobierno de Claudia Sheinbaum y un importante liderazgo para Morena, al chiapaneco le han 
"amarrado las manos" dentro del instituto de seguridad social, con un equipo de operación 
impuesto directamente por la presidenta, sobre todo en lo que respecta a los recursos financieros 
de la dependencia. 
 
Veranda // Los Cabos: se terminó la "borrachera inmobiliaria" 

(2024-10-21, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Hoy, cuando la demanda de las propiedades inmobiliarias en este destino no sólo está 
recobrando su nivel prepandemia, sino que, incluso, se percibe sobreoferta en algunos 
segmentos, los desarrolladores de este destino turístico afirman que 2024 sólo es un año atípico 
después de la "borrachera" de 2021 a 2023. Su expectativa es que, una vez que se conozca al 
ganador de las elecciones presidenciales en Estados Unidos y se tenga más claridad sobre la 
paridad peso-dólar para el próximo año, se verá con más transparencia la nueva situación. 
 
Bitácora del Director// "Los malos siguen levantando gente" 

(2024-10-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

La crisis de desapariciones en México ha sido uno de los temas de discusión en la 22ª edición 
de la Festival Internacional de Cine, que se inició el viernes en esta ciudad. El encuentro arrancó 
con la proyección de Emilia Pérez, filme del director francés Jacques Audiard, comedia musical 
y criminal francesa que cuenta la historia de El Manitas, un jefe de cártel que decide cambiar —
no le adelanto más— y, una vez consumada su transformación personal, busca reparar el daño 
que causó, dedicándose a la búsqueda de los ausentes. 
 
Cuenta Corriente // Monreal, pura grilla y mala operación 

(2024-10-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5)  

A una semana para que termine el segundo mes del primer periodo de la actual Legislatura, el 
coordinador de Morena, diputado Ricardo Monreal, no contento con la decisión de su partido de 
mantener a Gabriela Jiménez y Alfonso Ramirez Cuéllar como sus vicecoordinadores al margen 
de las decisiones del partido mayoritario en la Cámara, se ha dedicado a querer controlar todos 
los nombramientos de las comisiones (en eso juega el "coordinador político" nombrado por 
Monreal, el diputado Pedro Haces), lo que le ha restado foco a los procesos de integración de las 
comisiones en el Congreso. 
 
Análisis Superior // Neobucaneros 
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(2024-10-21, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Son verdaderamente absurdos los argumentos que utilizan las empresas de reparto para tratar 
de conculcar derechos a los trabajadores de reparto y conducción a través de plataformas 
tecnológicas, y como estas empresas han decidido hacer campañas de relaciones públicas en 
lugar de atender el asunto, es necesario centrar la discusión, puesto que representantes de 
empresas como Uber y Didi, dirigidas respectivamente por Juan Pablo Eiroa y Juan Andrés 
Panamá, hacen creer que el tema son sus problemas para cumplir con la ley, puesto que, si lo 
hacen, terminarán dañando a los trabajadores. Dicen que si cumplieran con lo planteado por la 
Secretaría del Trabajo, encabezada por Marath Bolaños, serían los usuarios de esta plataforma 
quienes tengan que pagar más por el servicio o que perderán la comodidad que da el reparto a 
domicilio o la conducción por aplicación. Estos dichos son tan absurdos como decir que la 
piratería es buena porque da trabajo y además hace que los productos sean más baratos para 
los consumidores.  
 
Activo Empresarial // Deer Park, preocupan demandas y posibles costos 

(2024-10-21, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El accidente por la fuga de gases en la refinería Deer Park, en Texas, propiedad de Pemex, ha 
generado preocupación en el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, sobre todo por las 
potenciales consecuencias financieras de las demandas que se empiezan a conocer. Hasta el 
momento han sido tres trabajadores los demandantes. El reclamo judicial lo hicieron en un 
tribunal de Houston en contra de Pemex por la fuga de sulfuro de hidrógeno del jueves 10 de 
octubre, que originó el fallecimiento de dos contratistas y la afectación a 35 trabajadores. 
 
Duda Razonable // ¿Colosio? ¿García Luna? ¿En serio? 

(2024-10-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Colosio? ¿García Luna? ¿En serio? debo confesar que me tiene un poco atolondrado lo que le 
escuché a la presidenta Claudia Sheinbaum en una de las mañaneras. Como si no fuera 
suficiente el veredicto la sentencia contra Genaro García Luna, la Presidenta rescató el absurdo 
cuento de que García Luna está de involucrado en el asesinato de Luis Donaldo Colosio en 1994. 
 
Día con Día // En la lógica de la fuerza, no de la ley 

(2024-10-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

La Presidenta y sus expertos determinaron que la jueza no tenía facultades para emitir ese 
mandato. Podían haber tomado el camino de la ley, impugnar el recurso de la jueza y seguir el 
curso del litigio. No sabemos si lo hicieron, si tomaron el camino de la lógica legal que les permitirá 
ganar tiempo y eventualmente validar su punto de vista. Lo que vimos es que la Presidenta en 
persona tomó el camino de la confrontación política. Se negó de frente y en público a acatar el 
mandato judicial que tenía enfrente y amenazó la jueza con un juicio político que conduciría su 
inhabilitación como jueza. 
 
Estrictamente Personal // Chiapas, ¿hacia la guerra civil? 

(2024-10-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

Distráidos por lo que sucede en Sinaloa, Guerrero, Guanajuato, Jalisco, Sonora y Michoacán, 
nos hemos olvidado de lo que está sucediendo en Chiapas, donde como en ningún otro estado, 
salvo donde desgobierna Evelyn Salgado, una alianza del crimen organizado, con autoridades 
estatales y partidos políticos, está realizando desplazamientos forzados para quedarse con 
tierras que desde hace tres décadas trabajaban las comunidades zapatistas y empujando a una 
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lucha armada. "No es exageración", escribió el viernes pasado Luis Hernández Navarro, director 
de las páginas de opinión de La Jornada y profundo conocedor de la problemática en ese estado; 
"en Chiapas la guerra civil llama a la puerta". 
 
Coordenadas // ¿Alguien le va a hacer caso ahora a un juez? 

(2024-10-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Nos encontramos en una crisis del sistema judicial mexicano. La expresión de ello es el 
incumplimiento de los mandatos judiciales, sin que haya consecuencias. El caso más reciente, y 
quizás el de mayor notoriedad, correspondió al mandato de la jueza Nancy Juárez Salas, del 
jueves pasado, en el que instruía retirar la publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) 
del decreto de la reforma judicial. 
 
Ricos y Poderosos // Paquete, ajuste, Pemex y Deer Park 

(2024-10-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El próximo 15 de noviembre, es una fecha clave para el gobierno de la presidenta Claudia 
Sheinbaum. Es la fecha límite para la presentación del paquete económico 2025. Con este 
conjunto de documentos, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, definirá la ruta que 
seguirá para reducir el déficit fiscal de casi 6%, 3.0 ó 3.5%. Las agencias calificadoras, Moody's, 
Standard and Poors y Fitch, entre las más importantes, analizarán la propuesta gubernamental y 
tomarán sus respectivas decisiones. Es decir, considerarán si es creible o no la ruta 
gubernamental y mantendrán o rebajarán las calificaciones y/o sus perspectivas sobre México. 
 
La Gran Depresión // La incertidumbre y el Paquete Económico 

(2024-10-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  

Falta menos de un mes para que el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum presente al 
Congreso su propuesta de Paquete Económico y si algo priva es la incertidumbre. No hay dudas, 
por supuesto, de que su mayoría apruebe, sin cambiar una coma, lo que mande la Secretaría de 
Hacienda, pero hay muchos cabos sueltos para poder cuadran los números presupuestales. 
 
Corporativo // CIE apuesta por la salud 

(2024-10-21, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 26)  

E grupo líder en el negocio del entretenimiento fuera del hogar ahora decide incursionar en los 
servicios de salud lo hace apoyado en las nuevas tecnologías. La nota es que CIE, que tiene 
como mandamás a Alejandro Soberón Kuri, acaba de lanzar una appllamada Creamedic Digital 
enfoca da a ofrecer a la población servicios de salud con médicos generales y especialistas. La 
apuesta responde al uso generalizado de teléfonos inteligentes a partir de estudios como los 
realizados por Funsaludy Central Media que señalan que 81 por ciento de los usuarios de esos 
dispositivos son utilizados en algún tema de salud desde la búsqueda de centros de atención 
hasta la compra de medicamentos. 
 
La Quinta Transformación // Los trenes serán del ejército 

(2024-10-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Los actuales concesionarios, Canadian Pacific Kansas City (CPKC), y Grupo México Transportes 
(Ferromex), no están interesados en invertir en los trenes de pasajeros de Claudia Sheinbaum. 
La Presidenta Sheinbaum se planteó el objetivo de construir el doble de vías de tren que Andrés 
Manuel López Obrador, unos 3 mil nuevos kilómetros para privilegiar preponderantemente el 
servicio de pasajeros. Los 3 mil kilómetros para decantar las rutas que cruzarán de norte a sur y 
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de este a oeste el país, serán construidos por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 
con dinero público. 
 
Fascista hasta la médula 

(2024-10-21, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

Fascista hasta la médula, Donald Trump puede regresar a la Casa Blanca. El hombre tiene 88 
procesos judiciales en curso, cuatro de ellos penales, incluyendo un juicio por el intento de golpe 
de Estado, y puede ganar la elección de noviembre. Por supuesto, nada está escrito. No ha 
habido una contienda más cerrada que la que se decidirá en un par de semanas. 
 
Sabotaje 4T 

(2024-10-21, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

Acaban de ganar el premio Nobel de Economía tres académicos cuyo trabajo se ha centrado en 
los factores que explican la prosperidad e incentivan la desigualdad. En quizás el libro más 
famoso de Acemoglu y Robinson, "Por qué fracasan los países" (2012), utilizan a México como 
ejemplo de un país que no logra ser exitoso; no logra crecer más ni redistribuir mejor. El fracaso 
recurrente no se debe a la geografía, al clima, a la cultura o al neoliberalismo. 
 

TREN MAYA 
 
Pega a Tren Maya retraso de Fonatur 

(2024-10-21, Reforma, Reforma, . 2)  

La paraestatal militar Tren Maya S.A. tuvo que cancelar una licitación para la evaluación 
independiente de seguridad de la obra, porque no recibió la información necesaria de Fonatur 
Tren Maya, que estuvo a cargo de los primeros tramos del proyecto. Fonatur debía traspasar el 
Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) a más tardar el 31 de septiembre de 
2023, conforme lo decretó el ex Presidente Andrés Manuel López Obrador, pero luego se 
pospuso la fecha al 12 de septiembre de 2024. 
 
SFP Fonatur Tren Maya y Segalmex, organismos peor evaluados en recursos públicos  
(2024-10-21, Edith Romero, UnomásUno, . 1, 11)  

Fonatur Tren Maya, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) y el Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec, tres entidades públicas que tuvieron a su cargo o participaron en proyectos 
emblemáticos, terminaron la administración entre los organismos peor calificados del gobierno 
del expresidente Andrés Manuel López Obrador. La evaluación de la gestión gubernamental 
presentada por la Secretaría de la Función Pública (SFP) en los últimos días, en la que se calificó 
la capacidad de 281 instituciones de la administración pública federal para aplicar los recursos 
públicos que se les destinaron en resultados que evidencien el cumplimiento de sus objetivos 
estratégicos y metas, los tres organismos se sitúa ron entre los 10 con notas más bajas. 
 
Anuncia Claudia en Yucatán becas por discapacidad, puerto de altura.. 
(2024-10-21, Redacción, La Razón de México, . 1, 10)  

LA PRESIDENTA Claudia Sheinbaum Pardo encabezó en Progreso, Yucatán, la firma del 
convenio de la Pensión Universal para Personas con Discapacidad junto con el gobernador del 
estado, Joaquín Díaz Mena, y la titular de la Secretaría de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, 
para que yucatecos y yucatecas con algún tipo de condición reciban un apoyo mensual, con lo 
que suman 23 entidades adheridas a este Programa para el Bienestar. La mandataria informó 
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que, con la llegada de la transformación a la península yucateca, se consolidará el proyecto 
estatal Renacimiento Maya, por lo que anunció el comienzo de los estudios para el mejoramiento 
de la vialidad de toda la zona metropolitana de Mérida; además, resaltó proyectos como la 
construcción de 20 mil viviendas, la firma del convenio con IMSS Bienestar -que incluye el nuevo 
Hospital Agustín O'Horán, que estará listo a mitad del 2025-, la consolidación del Tren Maya 
como tren de carga, así como su ampliación hacia Puerto Progreso, donde, además, arrancarán 
los trabajos para el nuevo puerto de altura en Puerto Progreso. 
 
Anuncia Sheinbaum obras para ofrecer servicio de carga en Tren Maya 

(2024-10-20, Alma E. Muñoz, La Jornada (sitio), )  

En reunión con integrantes del gabinete federal y autoridades del estado, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo acordó los primeros pasos para la ampliación del puerto de Puerto Progreso y 
la habilitación del servicio de carga en el Tren Maya, así como diversas obras viales, como parte 
de sus cien compromisos de gobierno. El general Gustavo Vallejo Suárez, comandante del 
agrupamiento de ingenieros militares detalló sobre los la construcción de la infraestructura de 
servicio de carga para el Tren Maya. 

SDP Noticias (sitio), La Jornada, La Jornada,  
 
Sheinbaum presume viaje en Tren Maya: 'llegamos en 2 horas y 30 minutos' 
(2024-10-20, Redacción, Unión es Fuerza (sitio), )  

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, presumió que realizó un recorrido en el Tren Maya a 
una velocidad de 140 kilómetros por hora, completando el trayecto de Escárcega a Tenabo en 
dos horas y media. En su cuenta de X, Sheinbaum Pardo compartió un video de minuto y medio 
que documenta su experiencia en el transporte ferroviario. Durante su visita a Campeche, donde 
evaluó programas de Bienestar, explicó que "el Tren Maya no sólo va a ser un tren de pasajeros, 
también va a ser un tren de carga, porque así ayuda al desarrollo del sureste. Esto lo vamos a 
construir en dos años, 25, 26 y todavía una partecita en el 27". 

104.1 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula, Canal 120 Milenio,  
 
Escondido en selva yucateca y sin permiso ambiental, Ejército alista inauguración de 
hotel Tren Maya en Uxmal 
(2024-10-21, Orsetta Bellani, Animal Político (sitio), )  

El Hotel Tren Maya de Uxmal está tan escondido en la selva yucateca que muchos en el cercano 
pueblo de Muna, en Yucatán, piensan que no existe. "¿Qué opina la gente del hotel? La gente 
no sabe nada", dice un guía que trabaja en la zona arqueológica. El hombre muestra un camino 
que se desprende de la carretera y asegura que, viajando seis kilómetros selva adentro, se 
encuentra el hotel que la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena) está construyendo desde 
comienzos de 2023 y que fue proyectado para inaugurarse el 7 de septiembre de este año, pero 
eso no ha ocurrido. Este camino pavimentado, rústicamente tapado con piedras y palos, vigilado 
por un par de soldados, en un futuro próximo servirá a los turistas que llegarán al paradero del 
Tren Maya de Calkiní para alcanzar Uxmal y los demás sitios arqueológicos de la Ruta Pu'uc. 
 

AIFA 
 
Dificultan traslado de carga en AIFA 

(2024-10-21, Saraí Cervantes, Reforma, . 3)  
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El traslado de carga menor en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) será complicado 
debido a una nueva regla que emitió la aduana de la terminal aérea, señalaron fuentes que 
pidieron el anonimato por temor a represalias. El 13 de septiembre pasado, la aduana del AIFA 
informó a asociaciones de transportistas y de agentes aduanales que no permitirá el acceso a 
camionetas que pesen menos de cuatro toneladas con placas estatales, si carecen de permiso 
de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 

Reforma.com (sitio),  
 
Abren asfalto nuevo para meter drenaje 

(2024-10-21, Alejandro León, Reforma, . 6)  

Los encargados de la ampliación del Tren Suburbano tuvieron que romper el concreto nuevo que 
habían colocado en la Avenida Recursos Hidráulicos, en Tultepec, debido a que por las prisas 
que tienen para que avance el proyecto olvidaron introducir drenaje. La ampliación del Suburbano 
conectará el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en Tecámac, Estado de México, 
con Buenavista, en la Alcaldía Cuauhtémoc. 
 
La UE financiará estudios para tren Naucalpan-Buenavista 

(2024-10-21, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 32)  

Los trabajos que definirán la factibilidad técnica y económica del proyecto iniciaron este mes y se 
prevé que concluirán en abril del próximo año, de acuerdo con la SICT. Dicho tren, de 
concretarse, tendrá conectividad con las líneas 2, B del Sistema de Transporte Colectivo (STC), 
las líneas 1,3 del Metrobús y de manera indirecta, la línea 4 de Mexibús y el Tren Suburbano, 
incluida su conexión al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 

El Economista (sitio),  
 
Gente Detrás del Dinero // Viene rediseño de AICM en vista al mundial de futbol 
(2024-10-21, Mauricio Flores, La Razón de México, . 16)  

Sí, ahora sí. Hoy se darán a conocer las bases de concursos para el rediseño arquitectónico del 
vetusto, pero venerable Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. La Secretaría de 
Marina Armada de México, al mando del almirante Raymundo Morales, culminó las definiciones 
requeridas para desarrollar conceptos que remodele el hub aéreo nacional, para que el 
aeropuerto, dirigido por el contraalmirante José Ramón Rivera Parga, improve la experiencia de 
los viajeros, estando listo para la recepción de la Mundial de Fútbol 2026, en la cual México -
como toda la región T-MEC- estará bajo el escrutinio global. 
 
Abren asfalto recién colocado para colocar drenaje 

(2024-10-21, Alejandro León, Reforma.com (sitio), )  

Los encargados de la ampliación del Tren Suburbano tuvieron que romper el concreto nuevo que 
habían colocado en la Avenida Recursos Hidráulicos, en Tultepec, debido a que por las prisas 
que tienen para que avance el proyecto olvidaron introducir drenaje. La ampliación del Tren 
Suburbano conectará el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en el Municipio de 
Tecámac, Estado de México, con Buenavista, en la Alcaldía Cuauhtémoc. 
 
Viene rediseño de AICM en vista al Mundial de Futbol 
(2024-10-21, Mauricio Flores, La Razón On line (Sitio), )  

Dada la amplitud del rediseño esperado del AICM como pieza central del actual Sistema 
Metropolitano de Aeropuertos, la pregunta es si el septuagenario aeropuerto tendrá un segundo 
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aire y que sea considerado una de las prioridades de infraestructura en el sexenio de Claudia 
Sheinbaum... y que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, a cargo del general Isidoro 
Pastor, ya no sea la única prioridad en el desarrollo aeroportuario del Valle de México como 
sucedió en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Vaya, es sabido al interior de la Cámara 
Nacional del Transporte Aéreo encabezada por Diana Olivares que en el Aeropuerto Internacional 
de Toluca no se autorizaban más itinerarios ni rutas, pues la instrucción desde la Agencia Federal 
de Aviación Civil, a cargo de Miguel Enrique Vallín, era impulsar ante todo el AIFA. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Pide IMCO congruencia entre reforma energética y T-MEC 

(2024-10-21, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 1, 14)  

La implementación de la reforma energética debe ser congruente con los compromisos 
adquiridos por nuestro país en el marco del acuerdo comercial con Estados Unidos y Canadá, el 
T-MEC, señaló el Instituto Mexicano Para la Competitividad (IMCO). Oscar Ocampo, coordinador 
de energía y medio ambiente del IMCO, señaló que en la legislación secundaria de los cambios 
tanto a Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad, los legisladores deben dar la 
vuelta y cumplir con lo pactado en el acuerdo comercial. 
 
Sheinbaum promete impulsar transición energética pese a eliminarla de la nueva reforma 

(2024-10-20, Redacción, La Neta Neta MX (sitio), )  

La presidenta Claudia Sheinbaum prometió este miércoles que su Gobierno impulsará la 
transición energética, aunque los senadores del oficialismo eliminaron la obligación del Estado 
de promoverla de la reforma constitucional sobre energía que ahora discuten. "Queremos la 
transición energética, queremos más fuentes renovables de energía, pero no necesariamente 
tiene que quedar establecido en la Constitución", expuso Sheinbaum en su conferencia mañanera 
desde Palacio Nacional. 
 
Las 10 empresas líderes en la transición energética 

(2024-10-20, Redacción, World Energy Trade MX (sitio), )  

La transición energética es un desafío global que requiere innovación, inversión y compromiso. 
Las empresas que lideran este cambio están desarrollando soluciones sostenibles que no solo 
reducen las emisiones de carbono, sino que también promueven la eficiencia y la sostenibilidad. 
En este artículo, exploraremos las diez empresas más influyentes en la transición energética, 
destacando sus iniciativas, proyectos principales, valoración de mercado y características 
principales. 
 
Retos en materia de electricidad 

(2024-10-21, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

Todo país que pretende crecer y hacerlo con inversiones de calidad y largo plazo debe planear 
adecuadamente un crecimiento en su capacidad de generación de energía. En el periodo 2018-
2023 se añadieron solamente 16 GW de capacidad en ciclos combinados, energía solar y eólica, 
corriendo a cargo de la iniciativa privada la mayoría de los proyectos, con todo y las trabas 
conocidas implementadas por la administración que acaba de concluir. En efecto, tan sólo el 
7.5% de la capacidad agregada en dicho periodo estuvo a cargo de la CFE. 
 
Sheinbaum y la Energía: Entre Promesas y Desafíos 
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(2024-10-21, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El liderazgo de Claudia Sheinbaum, científica y Nobel, genera expectativas altas, especialmente 
en su propuesta de una transición energética justa que posicione a México en la vanguardia de 
energías limpias. Sin embargo, sus promesas traen consigo grandes retos. Sheinbaum ha 
propuesto fortalecer el Plan Sonora y las energías renovables, incluyendo la generación 
distribuida y el uso de cocinas limpias en áreas rurales, lo que mejoraría la calidad de vida y 
reduciría el uso de leña. La electrificación del transporte público es otra prioridad para reducir 
emisiones en las grandes ciudades, aunque la candidata no ha dado suficiente importancia a los 
vehículos eléctricos como una vía clave para mantener a México como centro de producción en 
el mercado global. 
 
Las reformas a Pemex y CFE deben respetar T-MEC: IMCO 

(2024-10-21, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La implementación de la reforma energética debe ser congruente con los compromisos 
adquiridos por nuestro país en el marco del acuerdo comercial con Estados Unidos y Canadá, el 
T-MEC, señaló el Instituto Mexicano Para la Competitividad (IMCO). Oscar Ocampo, coordinador 
de energía y medio ambiente del IMCO, señaló que en la legislación secundaria de los cambios 
tanto a Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad, los legisladores deben dar la 
vuelta y cumplir con lo pactado en el acuerdo comercial. 
 
Ignacio Mier asegura que reforma energética y reactivación de trenes avanza hacia el 
Plan C. 
(2024-10-21, Norma García, Canal 120 Milenio, )  

El vicecoordinador de Morena en el Senado, Ignacio Mier, destacó la importancia de las reformas 
en materia energética y la reactivación de trenes de pasajeros, afirmando que estas iniciativas 
son fundamentales para el avance de la cuarta transformación en México. Mier subrayó que estas 
reformas, junto con la judicialización de salarios mínimos y el reconocimiento a pueblos 
indígenas, contribuyen a la implementación del Plan C propuesto por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y respaldado por la presidenta Claudia Sheinbaum. 
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